



Cada pájaro taje su propia pluma y enristre.

A nadie se ofenderá, á lo menos á sabiendas; de nadie bosquejaremos retratos. Si algunas caricaturas por casualidad se pareciesen á alguien, en lugar de corregir nosotros el retrato, aconsejamos al original que se corrija: en su mano estará, pues, que deje de parecersele.—LARRA.

EPOCA 2ª {

GUAYAQUIL ENERO 12 DE 1889.

} VUELO 2.

Colaboración.

El Diario Oficial ha declarado no hace mucho que en las pasadas elecciones no hubo candidaturas de Gobierno, ni las habrá en las venideras y q' si se ha trabajado oficialmente pór alguna lista, ha sido cuestión de las autoridades subalternas, sin que de ello tuviera conocimiento el Ejecutivo.

Esto está probando que hay autoridades subalternas que se meten en camisa de once varas, y que ya que el Gobierno quiere cumplir estrictamente con la ley, es necesario que á su vez se meta en sus calzones, de otro modo, por mas bien q' quiera hacer el de arriba, siempre harán de las suyas los de abajo.

Con quitarle la teta al que no cumpla con su deber está todo remediado, pues en cuanto á niños para el trompo no han de faltar; la cuestión es saberlos elegir, y para esto ^{la epistola jacu-} en arribo, y á tal ^{do r-} la pública opinión ^{en las presentes} ^{diera}

marcados tiene ya á los que merecen cesantía.

Las elecciones para diputados y senadares están muy proximas, y como mas vale prevenir que haber de remediar, con tiempo hágase una *limpia* de todos esos niños que sacan los pies del plato, puesto que ya se les conoce y se sabe que son incorregibles.

“El Perico” podría publicar una lista completa y hasta proporcionar los retratos de los q' conviene poner de un lado, pero confía en que no habrá necesidad. Sin embargo, solo por dar una muestra y sin nombrar persona: Pepe, pór ejemplo, no es tipo que le conviene á la actual administración, y por doloroso que sea privarse de tan trájico personaje, fuerza será enviarle una renuncia para que la firme; porque, ¡que diablos! lo demás es engañarse á si propio, y en estos tiempos es necesario ver muy claro para no andar á tropezones.

Reforma necesaria.

Mi estimable colega el cronista del “Diario de Avisos” encuentra inconveniente y feo que los soldados del cuerpo de Policia vayan armados de rifle cuando están ds facción

Muy de ligero ha obrado nuestro jóven amigo: por nuestra parte encontramos muy atinada la medida desde que es tan necesario infundir miedo, pavor, respeto y terror á los traviesos contraventores de la ley.

De aquí que por nuestra parte consideremos indispensable no solo el consabido rifle si que tambien algunos otros instrumentos para hacerse más respetable todavia.

No solo debe el policial tener cara *feroche* sino que debe ir armado como un Bernardo del Carpio; así hoy sujetamos á la consideración de la Autoridad respectiva la reforma siguiente en el uniforme de la gendarmeria: (Véase nuestro grabado de la página tercera. El oficial ó celador debe ir en

mado de sable de caballería, media docena de revólveres a la cintura y un hermoso trabuco, y colocado sobre una plataforma jiratoria de movimiento automatico por la electricidad, debe observar las grandes distancias por medio de un anteojo poderoso á fin de poder descubrir desde lejos, por el jesto, las intenciones de los transeuntes sospechosos. Los soldados llevarán rifles winchester de cien tiros, espingarda, una docena de revólveres de caballería al cinto, trabuco, alabarda y lanza, además una ametralladora, para los casos fortuitos.

No debemos preocuparnos del "que dirán" de los llamados gente sensata ni de los viajeros que andan á caza de lo que les parece ridículo para recomendarnos en el exterior, vale más hacerles confesar á todos que nuestra policía es respetabilísima por el equipo terrible de sus temibles agentes.

Confiamos en que la elegancia del traje, la seriedad y gallardía de esos apuestos mancebos representados en nuestra lámina y la belleza del conjunto, obrarán en el ánimo de las autoridades superiores de una manera tan favorable, que inmediatamente será aceptada y puesta en práctica la importante reforma que nos permitimos indicar, renunciando de antemano á todo premio ó remuneración por el invento y ofreciendo que no acudiremos ni directa ni indirectamente á la licitación respectiva, para proveer los nuevos vestuarios y armamento.

EL PERICO.



De todo un poco.

En el arreglo arbitral
De los límites de Oriente,
Se afirma muy seriamente
Que á la fin saldremos mal.
Fue ocurrencia original
Tocar semejante punto
Sin estudiar el asunto:
Con qué, si el fallo nos raja
Agréguelo á la mortaja
Del presidente difunto.

*Pues es nuestra suerte tal
Que al palpar el desacierto,
Le querran colgar el muerto
Al partido liberal.*

¿Cierto, Chepe, que te vés
Con la música á otra parte?
Ya puedes imaginarte
La falta que nos harás.
Yéndote tú ya verás
Que tristes las elecciones;
No tendremos ni prisiones,
Ni escándalos, ni reyertas,
Ni siquiera un cierra-puertas
Y unos cuantos mojicones.

*¡Oh desgracia sin igual!
¡Oh que horrible desencanto!
Derrame copioso llanto
El partido liberal.*

Los católicos genuinos
Llamados conservadores,
Están furiosos, lectores,
Furiosos como beduinos.
Dicen que somos indinos
Masones, sin religión,
Que la tal Exposición
De Paris es herejía,
Y que está cercano el día

De la gran escomunion

*Con tan récio vendaval
Nos espera un gran quebranto
Con que así que suelte el llanto
El partido liberal.*

Vive Modesto alejado
De la política escena;
Y que memoria tan buena
La que en el pueblo ha dejado!
Fue un modelo como empleado,
Y aunque siempre fue interino,
Tuvo el rarísimo tino,
El innegable talento,
De hacer á cada momento
El mas atroz desatino.

*No tendremos otro igual.
¡Ay! que horrible desencanto,
Derrame copioso llanto
El partido liberal.*

Ya la sombra del pasado
Se comienza á disipar;
Ya se principia á marchar
Por el camino anhelado.
Los clérigos han gritado,
Y ésta seña es la mejor
De que avanza el Ecuador,
Pues, en habiendo progreso
Los cuervos del retroceso
Gritan á mas y mejor.

*La cosa, pues, no vá mal.
Si sigue así no hay quebranto.
É irá conteniendo el llanto
El partido liberal.*

RUISEÑOR.

La infortunada Clarisa á su
amigo "El Perico."

EPÍSTOLA

Abundantes y copiosísimas lágrimas
derramaba aún, amigo de mis estrechos,
por mi prolongada ausencia; ¡queraba
mas mi ánimo á continuar sumida en
profundo silencio ocultando en la triste
soledad de mi módico retiro el natural
deseo de dar rienda suelta á mi fácil pala-
bra: temía dejar este mundo engañador
sin disfrutar de la incomparable ventura
de entretenerme contigo en plática
sa, y suspiraba en fin desde la alborada
hasta la puesta del sol y desde el ocaso
hasta la aurora recordando los buenos
felicis tiempos en que nuestro espíritu
al indujo de la inspiración ce-
por al contacto de los rayos
la, cuando fui gra y ag



REFORMA NECESARIA—LA POLICIA SIGUIENDO UNA PISTA.

de la época segunda de tu laboriosa, artística y agitada vida. Al punto se me antojó q' todo no era sino ilustración engañadora de mi exaltada fantasía, y que así como el amor en mis ardientes juveniles años, venía á sorprenderme en brazos de Morfeo turbando mi reposo con imágenes sonrosadas, incitantes y enloquecedoras, así tu recuerdo, siempre fijo en mi soñadora imaginación, me hacia ver como una realidad palpable tu anhelada aparición en la pública arena; pero la persistencia con que tu simpática imagen se reproducía en las retinas de mis ojos, me hizo al fin comprender que tu regreso al suelo de la patria era un hecho verdadero y ya puedes suponer con cuan arrobados transportes de sincerísimo gozo, devoraría unos tras otros los sazonados escritos de tu cáustica pluma.

Pasaron los primeros arrebatos de mi loca y natural alegría y enseguida solo pensé en endosarte una epístola jaculatoria felicitándote por tu arribo, y á tal motivo, ante todo, responden las presentes

cortas concisas y llanas pero elocuentes líneas, en las que, no ha sido posible elevar el estilo ni alambicar la fraseología, tanto por estado de nerviosa agitación en que me encuentro, cuanto por guardar la buena forma que los clásicos recomiendan para las epístolas íntimas. Dáte pues, perinélito y nunca olvidado Perico, dáte por felicitado de mi parte, y acepta los fervientes votos que elevo á los inmortales dioses para que sostengan y fecunden tu superabundante inspiración y te permitan disfrutar por luengos años de las incomparables delicias de los pátrios lares y del doméstico hogar.

Cumplido ya el para mi gratisimo y sacrosanto deber de acomodarte una salutación, tengo de prolongar mi epístola para pedirte que, tan luego como evacues todos los quehaceres con q' necesariamente habrás visto atreado para acondicionar tu innumerable prole, te avoques con esta tu infortunada pero fiel amiga á fin de poder de viva voz, mejor de lo que pudiera hacerlo esgrimiendo mi poco Carci-

tada péñola, ponerte al tanto de los infinitos acaecidos que se han venido sucediendo en el lapso de tiempo que tu humanidad ha rodado por extrangeras playas víctima de injusta expatriación.

¡Ay! Perico amigo, mi único confidente! son tantos y tan extraordinarios los sucesos: así luctuosos como faustos, que han formado efemérides del ochenta y seis á la fecha que, francamente, por mas que quiero sobreponerme y distinguirme del vulgo desechando las ridículas consejas de la popular tradición, no puedo disipar de mi anima ciertos terribles temores. Y á la verdad que no es para menos, pues en el inmenso cuadro de mis recuerdos, se me presenta noche sombría entre cuyas tinieblas vagan misteriosas sombras cubiertas de pálidos sudarios y lanzando las timeros pero enérgicos cargos á la patria, mientras en primer término, y al fulgor producido por los disparos de toda suerte de mortíferos instrumentos la sociedad sobrecogida cerrado los ojos, con espanto para no presenciar tanta agoni-

Después el cuadro se serena; en la comba sideral luce un astro de esperanza, y poco á poco, como lluvia benéfica tras agostadora sequia, comienzan á fecundizar el suelo de la patria libertades y garantías, tolerancias y concordia.....

De modo pues que ante ten varios y extraordinarios sucesos cuyos pormenores conocerás en nuestras entrevistas, creo, (no te rias) que tenemos cerca la venida del ante cristo, y este que quizás tú en tu ecepticismo tomarás por pueril aprensión, es uno de los poderosísimos motivos que me mueven á rogarte una vez mas acudas cuanto ántes á la presencia de tu fiel é infortunada,

CLARISA.

PICOTAZOS

Quisicosas.

A que no saben nuestros lectores en que se diferencia la cañería subfluvial, del ferro-carril de Duran?

En que la una no se puede sumerjir, en tanto que el otro por sí solo se va á pique.

Y en que se parecen los fatalistas, á los empleados de gobierno?

En que ambos se entregan al destino.

Entre dos aguadores:

—Oyes, Nicasio, ¿en qué tan piensas trabajar cuando venga el agua *espectable*?

—Mi he de hacer polecia.

—Pues yo me he de hacer médico-dotor.

—¿Y como, pues has de saber?

—Estudiando dende ahora, ya me han de dar recibiendo, antes que llegue el agua *espectable*.

Don Crisóstomo es un señor ya entrado en navidades, chapado á la antigua y beato á carta cabal, como que es miembro de la Adoración perpetua y gasta *dente* y escapulario colgaditos al cuello.

Doña Remedios es una jamona de aquellas que ya no estan en estado de merecer; y por eso se ha dedicado á sermones y trisajios, novenas y procesiones.

Doña Remedios sale del templo á tiempo que don Crisóstomo hace lo contrario, de modo que casi se dán de hocicos en la puerta.

—Alabado sea Dios, buenos dias don Crisóstomo.

—Felices, doña Remedios, ¿Ya vá U. de retirada?

—No señor, voy ha comprar unos encajes para las enaguas de la virgen y pronto he de regresar, por que me queda esperando el padre Calixto.

—Y que tenemos de nuevo? descargue U. ese pecho que yo estoy muy escaso de noticias.

—¡Ay! déjese, don Crisóstomo, déjese de noticias que mas valiera no saber lo que pasa, tales son las cosas que se estan viendo en estos benditos tiempos. Desde que no se destierra ni se fusila todo anda

como obra del enemigo, y, como dice el padre guardian, la religion, la religion es la que sufre; porque ya vé U., los liberales son herejes todos toditos, al menos así nos lo asegura el Semanario Popular, q' es órgano santo. Ahora mismo, estaban afigidísimos los padrecitos porque parece que tendremos el *Guarrants*, una cosa que ellos no conocen, pero que ya se vé, siendo asunto de *gringos*, claro está que ha de ser en contra de los cristianos y del Santo Padre.

—Cierto, doña Remedios, esto anda de mal en peor, y mucho me temo una escomunion fulminante del Sumo Pontífice por esto de mezclarnos en tantas novedades.

—Vaya no lo detengo mas, nos veremos en la novena. Hasta la noche don Crisóstomo.

—Pasarlo bien doña Remedios.

Yo tambien he PARADO MIENTES en el editorial de mi mamita "La Nación," del mártis, sobre los EMPRESTITOS de marras. Diez por ciento de prima y doce por ciento de interes, todo esto por firmas, sí... solo por firmas pero firmas *valiosas* y de consiguiente, *costosas*, como la de su ñañoito Carlos, quien antes de q' se venciera el pagaré respectivo, ya tenía en caja su valor con el producto de ese chorrito dorado. ó de la dorada pepita, como diria mi prima Clarisa.

¿Qué valor, qué audacia de comerciantes!.....

Muy peligrosa en verdad, mamita querida, muy peligrosa transacción mercantil.

Solo resta que su merced, pida una estatua para inmortalizar en el bronce acciones tan heroicas de tan acendrado patriotismo. ¿Me preparo á terciar en el concurso para el modelo?.....

Tienen ojos y no ven, tienen narices y no huelen, estos guardianes de la salubridad pública. Es tal el estado de AROMATIZACIÓN en que se encuentra Guayaquil, que estoy por pedir que se restablezca la buena costumbre antigua de la *queda*, pues así, al toque en las iglesias, de *toro afuera* y mano á las narices, salian los pebeteros á ahogarse en las linfas cristalinas del succulento y caudaloso Guayas, y la brisa juguetona se llevaba á luengas regiones los airados perfumes y quedábamos luego en reposo

(Este picotazo es de Clarisa.)



A VISOS

OCTAVIO S. ROCA

ha trasladado su establecimiento al lado del almacen del señor Antonio Grimaldo, y ofrece á sus favorecedores un nuevo y variado surtido de artículos de fantasía, todos de alta novedad y buen gusto, así como tambien una gran variedad de telas, desde la guinga y la gansa de mas bajo precio, hasta los mejores géneros de lana, lino y seda.

LA IMPERIAL

FABRICA DE CIGARROS Y CIGARRILLOS

PREMIADA EN LA ULTIMA EXPOSICIÓN NACIONAL

CALLE DEL COMERCIO No. 8

En este establecimiento se encuen los cigarros y cigarrillos más recodados, tanto habanos como del país tambien un selecto surtido de artículos de bazar entre los que se recomiendan ppecialmente la perfumeria, los objetos lujo para caballeros, las escojidas piezas de música, y los utiles de escritorio

Octavio S. Roca.

CABEZAS ROS.

Calle del Malecón N.º 132

Ofrecen al público toda clase de artículos de fantasía y lujo, géneros de algodón, seda y lana.

ESPECIALIDAD EN PERFUMERIA.

PRECIOS REDUCIDOS.

IMPRESA LIBERAL.

57.-Calle de la Gallera-57.

PRECIOS SIN COMPETENCIA.

Trabajos de toda clase.

Se reciben avisos para "EL PERICO"

Imprenta Liberal.